
山东港口去年货物吞吐量突破15亿吨
本报讯（记者杨明清 张嫱）截至 2021 年 12 月 23 日，山

东省港口集团 2021 年货物吞吐量突破 15 亿吨，集装箱量突

破 3400 万标箱，同比分别增长 5.8%、8.1%，稳居全球第一、

第三位。去年山东港口青岛港、日照港、烟台港、渤海湾港主

动对接、互为支撑、广开支线，以青岛港为中心合力建设东北

亚国际航运枢纽中心，新增各港口之间内贸、内支航线 14条，

实现省内港口全覆盖。

随着一体化改革的持续深入推进，山东港口的规模实力

不断提升。去年，山东港口海向增航线、扩舱容、拓中转，新增

集装箱航线 34 条，其中外贸航线 25 条，航线总数累计达到

317条，数量和密度稳居中国北方港口首位，有力保障了国际

产业链供应链畅通；陆向开班列、建陆港、拓货源，累计开发建

设内陆港 26 个，开通海铁联运班列 72 条，海铁联运量今年突

破 250万标箱，稳居全国沿海港口首位。

新兴业务的资源集聚和对传统业务的“反哺”增值日渐凸

显。目前，山东港口铁矿石进口量占全国进口总量近 1/4；原

油进口量占全国进口总量超 1/3；铝矾土进口量占全国进口

总量超过 3/4；粮食进口量占全国进口总量近 1/5，在全国进

口总量中的占比均领先全国沿海主要港口。

潍柴动力推出全球首款热效率51%柴油机
事件：1 月 8 日，潍柴动力发布全球首款本体热效率

51.09%柴油机及重大氢能科技示范成果。发布会上，国际权

威检测机构德国 TüV 南德意志集团将热效率达到 51.09%的

认证证书颁发给潍柴,举行了山东重工·山东港口首批氢燃料

重卡示范运营交付仪式。

点评：在同一天交出了两份科技创新答卷，这显示了潍柴动

力不俗的创新动能和技术实力。热效率是衡量内燃机燃油利用

效率的重要标准，热效率越高，燃油消耗越少，节能减排的效果

越显著。潍柴动力的这一创新成果无疑是传统动力热效率的一

次重大革命，在全球内燃机行业具有重要的技术引领作用。

近年来，潍柴坚持走独具潍柴特色的科学发展之路，不断

加大研发投入，提高自主创新能力，在节能、绿色、环保的道路

上不断探索。当前，绿色低碳发展已成为全球共识，在科技革

命和产业变革中，为实现“双碳”目标，我国诸多企业正积极探

索多元化能源转型的新路径。如今，内燃机本体热效率达到

51.09%，这无疑为国家“双碳”战略的实施开辟了多元化能源

转型的新路径。

中国造船业时隔三年重回世界第一
事件：据航运研究机构克拉克森近日发布的最新数据显

示，2021 年全球成交新船订单量为 1846 艘，共计 4573 万修正

总吨（CGT）。其中，中国船企承接了 965 艘，共计 2280 万

CGT，占据市场近 50%的订单，位居全球第一。这是时隔三年

之后，中国船企再度重回世界第一。

点评：让中国累计接单量大幅提升的主要原因，是我国承

接了大量的集装箱船订单。有数据显示，随着 2021年以来海

运运费的暴涨,集装箱船订单量比 2020年增长了 10倍以上,而

中国凭借强劲的竞争力,承接了 50%以上的集装箱船订单。

此外，2021年，除在总量上保持领先外，中国造船企业在全球

18个主要船型中有 10个船型的市场份额也位居第一。

船舶行业是典型的周期行业，其周期的盛衰一部分来自

下游航运市场的增量需求变化，另一方面则来自存量船舶的

更新需求变化。另外，该行业也是劳动、资金和技术密集型产

业，对上、下游产业发展具有较强带动作用，随着新造船需求

已进入量价齐升新周期，我国造船业抓住难得机遇，提前恢复

生产，抢占了市场，这也将为造船板块上下游市场带来活力。

茶颜悦色宣布涨价
事件：1月 5日，茶颜悦色官方微信公众号发布消息，将于

2022 年 1 月 7 日起涨价。此次涨价主要集中在奶茶产品上，

大部分普调 1 元。茶颜悦色称，此次涨价是由于市场上原材

料和其他成本逐年走高，此前积累的品牌和采购红利已扛不

住一系列的叠加成本。

点评：刚刚经历了因降薪导致“口水战”的茶颜悦色，由于

宣布产品涨价再次成为舆论焦点。人们很自然地会将两件事

情联系在一起，毕竟该网红茶饮品牌在疫情期间大举开店的

举措所导致的损失，的确需要找到弥补的途径。不过在此之

外，全球通胀所致的原材料等成本上涨也是茶颜悦色涨价不

可忽略的因素。

原材料成本上涨，单杯饮品在10~20元间的中端茶饮品牌

感受最灵敏、应对最迅速。早在去年 4 月，包括茶百道、一点

点、CoCo都可等在内的新茶饮品牌就经历了一轮“涨价潮”。

茶饮之外，许多食品、调味品企业在 2021年也都进行了调价，

这似乎也让消费者有了更多的“心理准备”。 （驼驼）

阅 读 提 示
从 2K 电视到 4K 电视再到 8K 激光显示解决方案，从平面形态到卷曲形态，从单

色到双色再到三色……以海信、长虹为代表的中国家电企业正在定义着新一代显示

技术蓝图和方向。
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本报记者 张嫱

“开拓国际市场的初期，很多中国企业没

有资格进入展馆，只能在周边的酒店举办产

品展示会。”在刚刚结束的 2022 美国消费电

子展(CES 2022)上，中国企业的身影随处可

见，一位业内人士发出感慨：“从籍籍无名到

科技中坚，中国企业一路走来不容易。”

相关数据显示，2021 年的 CES 因疫情被

迫移师线上，仍有约 210 家中企相聚云端。

另外，主办方提供的参展厂商名录显示，今

年约有 150 家中国企业参展，包括 TCL、海

信在内的几家企业更是占据了 CES 中央馆

的核心位置。

“终端市场的反应同样明显。”海信国际

营销新业务拓展部副总经理明兆亮说：“我们

的激光电视摆在了国外卖场最显眼的位置，

标价达到 7999 美元、9999 美元，这在以前想

也不敢想。”

最近几年，激光电视作为一种科技潮流，

受到了国内乃至全球的普遍关注。从2K电视

到4K电视再到8K激光显示解决方案，从平面

形态到卷曲形态，从单色到双色再到三色

……以海信、长虹为代表的中国家电企业正

在定义着新一代显示技术蓝图和方向。

7年只有投入没有产出

“2006 年电视市场一片火热景象，液晶

电视的全高清、环绕声、广色域等技术愈加

成熟，中国企业出口贸易也很红火，家电行

业代工贴牌客户源源不断地找上门，生意很

好做。”时任海信国际营销公司总裁朱聃回

忆说。

然而，摆在眼前的残酷现实是：电视领域

的核心技术长期被国外企业把控，国内企业

多通过整机组装赚取微薄利润。

作为一家老牌家电企业，海信很早便察

觉到这一点。2007 年，海信电视正式挺进激

光电视“无人区”，开启了 7年“只有投入没有

产出”的攻关历程。

“没有实验数据，缺乏参照案例，所有创

新成果都经过了枯燥乏味的长期实验。”谈起

当时的科技攻关历程，海信激光显示公司光

学工程师李晓平直言“非常难”！

记者了解到，从 2007年项目立项到 2011

年推出第一台原型机，仅仅是确定“超短焦”

技术路线，海信的科研团队就用了 4年。

“当时的研发小组经历了无数次反复实

验，终于锁定了‘超短焦’这一概念，超短焦投

影技术投射距离短、亮度损失小、节省空间，

把激光光源和超短焦投影技术结合起来可以

大大提升便捷性。”2011 年加入研发团队的

海信激光显示公司首席科学家刘显荣见证了

激光电视研发过程中的重要节点。

刘显荣告诉记者，在整个研发过程中，创

意方案曾多次被推翻，通宵达旦更是家常便

饭，但“只有在不断自我否定中才能找到正确

的突破点”。

2014 年 9 月，海信在关键技术环节取得

突破，推出第一代 100英寸激光电视，引发行

业内外的普遍关注。

三项奠基性成果

自 2014 年开始，凭借先发优势，海信激

光显示技术研发团队一路高歌猛进。

历经 5 次技术迭代，推动激光电视从 2K

走向 4K，从单色走向双色再到三色，2016 年

海信激光电视获得 CES“全球最具竞争力未

来电视奖”；2017 年海信 4K 激光电视产品获

评“全球年度显示技术金奖”……回顾海信

激光电视的发展历程，刘显荣认为，海信为行

业带来了三项奠基性成果：高可靠性及高耐

久性研究、激光显示消散斑技术研究、激光显

示画质综合研究。

“激光散斑长期以来都是影响激光显示

效果的主要因素，特别是对于三色激光电视，

激光散斑会严重影响画质效果和用户观影体

验。”光学工程师颜珂在 2016 年加入到海信

激光散斑技术研究团队。

为突破这一技术瓶颈，海信专门成立

了研究团队，广泛查阅理论文献，对各散斑

影响因素进行定量化分析，创新性地提出

了固定+运动扩散装置的解决方案，起到了

显著的消散斑效果。相关数据显示，截至

目前，海信围绕激光显示散斑技术已申请

专利 149 件，在相关领域取得的专利数量居

全球第一。

2018 年 ，海 信 80 英 寸 激 光 电 视 L5 上

市，产品上市当月便取得了国内 75 英寸及

以 上 大 屏 电 视 市 场 零 售 量 和 零 售 额 双 第

一，打破了中国电视领域高端大尺寸市场

长期被三星、索尼和夏普等外资品牌把控

的局面。

“产品上市前，我们曾对接一家关键零部

件供应商，加强产能配给协调，但对方没有

重视我们的建议，导致连续两个月出现供不

应求的局面，这家供应商负责人因此亲自登

门致歉。”刘显荣对当时的热销场景依然印

象深刻。

“朋友圈”越来越大

“上世纪 90 年代，欧美卖场根本找不到

中国家电品牌，本世纪初，国外卖场中开始

有了中国品牌的影子，但中国品牌在国外卖

场尤其是高端卖场仍然‘坐冷板凳’。”明兆

亮说。

2020 年 8 月，中国视像行业协会激光

电 视 产 业 分 会 发 布 的《中 国 激 光 电 视 产

业白皮书》显示，我国激光显示领域专利

申请量已经超过海外。另外，截至 2021 年

6 月 30 日，海信在激光显示领域已经累计申

请 1439 项国内外专利，授权 575 项，成为全

球激光电视行业持有专利数量最多的厂

商，为激光显示产业化奠定了重要基础。

去年 9月召开的第三届全球激光显示技

术与产业发展论坛上，海信又率先发布了全

球第一台卷曲屏激光电视，从电视形态上实

现颠覆性变革，海信也逐渐实现了从一台样

机到一个产业的华丽转身。

“目前索尼、三星、长虹等品牌都在加码

激光显示技术，我们的‘朋友圈’越来越大，

激光显示产业已经迎来爆发期。”刘显荣说，

虽然中国企业朝着“自主电视梦”迈出了一

大步，但依然需要保持清醒的头脑。

“ 目 前 ，激 光 电 视 核 心 器 件 和 零 部 件

的国产化率在 45%~55%之间，还有很大的

拓展空间，我们相信未来 3 年内国产化比

例有望提升到 75%~80%。”刘显荣认为，这

需 要 全 行 业 更 大 范 围 、更 深 层 次 的 通 力

合作。

“我们的激光电视摆在了国外卖场最显眼位置”

中国声谷中国声谷““二次创业二次创业””再出发再出发

助力海上风电施工
彰显海工装备设计实力

从一台样机到一个产业，国产品牌自主研发持续发力

本报记者 陈华 本报通讯员 彭旭升

信创产业，即信息技术应用创新产业。

由于存在诸多安全风险，因此逐步建立基于

自己的 IT 底层架构和标准，形成自有开放生

态，加速发展信创产业将在数字基建方面发

挥更为重要的作用。

近年来，“中国声谷”因人工智能产业的

飞速发展被人熟知，如今，该谷正开展“二次

创业”，瞅准信创产业这一新赛道，加快打造

世界级产业地标。

“芯”科技带来新变化

“该 CPU 是目前单核性能最高的国产桌

面 CPU，一 个 含 有 文 本 与 图 片 约 20 兆 的

word 文档在 0.89 秒内即可打开。”在说到龙

芯 3A5000 桌面 CPU 时，龙芯中科（合肥）技

术有限公司总经理彭飞尤为自豪。

信创产业的目标是要掌握核心技术，攻坚

安全可控的信息技术体系，CPU则是该产业的

最底层的一环。在国产CPU领域，龙芯中科基

于二十年的CPU研制和生态建设积累推出了

龙芯指令系统，该指令系统从整个架构的顶层

规划，到各部分的功能定义，再到细节上每条指

令的编码、名称、含义，都进行了自主重新设计。

2020年 12月，“中国声谷·经开信创产业

园”正式揭牌。据悉，“中国声谷·经开信创产

业园”是安徽省内第一个以信创产业为主题

的园区，现已集聚联宝科技、卓怡恒通、中国

软件等产业链重点企业 24家，覆盖“主板+整

机”研发制造、“芯、屏、存、外”部件配套、“国

产芯+系统”软件生态等领域。目前，中国声

谷正在创新最前沿持续开展“双招双引”，越

来越多的像龙芯中科、中科寒武纪、中科曙光

等信创芯片龙头企业开始聚集在中国声谷。

全链条式服务助力产业发展

计算机的研发、设计、生产是一个系统工程，

需要对成百上千个元器件进行调配适应，这个

过程中，传统企业需要花费大量的财力、物力。

而在中国声谷，这一过程变得不再那么复杂。

“中国声谷已形成信创产业的集聚发展，

大批半导体、软件等相关企业入驻，信创产业

配套初步完善。这对于公司打造协同开放的

供应链体系，从而实现降本、提质、增效至关

重要。”卓怡恒通助理总经理徐敏表示。

“除了造得出来，还得让声谷内的企业产品

卖得出去。”中国声谷制造中心、智能营销平台

的承建和运营方相关人士均表达了类似的看

法。除了为咪鼠科技、安徽声讯等园区企业提

供 3D打样、产品检测等定制服务外，中国声谷

还依托淘宝、京东等电商搭建官方旗舰店，集中

销售企业产品。

政策红利下的“二次创业”

发展再次迎来政策红利，下一片“蓝海”

又在何方？作为全国首个国家级 AI 重要产

业基地被人熟知的中国声谷，在“十四五”期

间，开始了它的“二次创业”。

“除人工智能（AI）外，我们还将持续在信

息技术创新应用（AK）赛道上，开展增量项目

招引，存量项目孵化，高标准建生态、抓运营。”

中国声谷运营单位高级副总裁毛媛媛表示。

中国声谷在工信部支持下启动建设了

安徽省信创适配验证中心，这在国内尚属

首次。“经中心验证和测试后，相关信创产

品便可满足多元应用场景下的特定要求。”

安徽省信创适配验证中心运营方相关负责

人说。

目前，安徽省信创适配验证中心已与

150 多家生态主体签订了入驻共建协议，已

适配、测试信创产品近千余项。

据了解，“十四五”期间，中国声谷将锚定

5000 亿元产值目标，打造世界级产业地标。

而“中国声谷·经开信创产业园”作为安徽省

内第一个以信创产业为主题的园区，也将争

取在 3年内建成全国最大的信息技术应用创

新产业基地，实现年产国产计算机 100万台，

产业链产值 300 亿元目标，并力争打造千亿

级产业园。

世界最大旋挖钻机在长沙下线
本报讯（记者王鑫 方大丰）最大输出扭矩 1280kN.m，最

大钻孔直径 7 米；全装备最大行走重量达 470 吨，相当于 300
多辆小汽车“叠罗汉”……1月 7日，一款由山河智能自主研制

的世界最大旋挖钻机在长沙下线。

据介绍，这款型号为 SWDM1280 的“超级旋挖”，不光多

项参数指标创下世界之最，在作业范围、施工效率等方面也有

着显著优势。作为一款专为超级工程而生的“利器”，它主要

应用在跨海大桥等工程的桩基施工。

大型工程的桩基础施工往往面临着各种危险工况。这款

钻机采用全电液控系统，可配置近距离遥控器与 5G远程操作

仓，让操作手远离这个“大块头”也能实现灵活作业；为更好适

用超深超大直径入岩施工，该设备还采用全球首创的五键配

合式加强大直径钻杆，在满足大扭矩钻进的同时降低驱动键

的负载。

据悉，自 2001 年研制首台旋挖钻机至今，山河智能在旋

挖钻机研制开发上已有二十多年积淀，形成覆盖小微型至超

大型的系列旋挖钻机型谱，可满足未风化岩层施工、低净空施

工、高纬度高寒地带施工、海上施工等各种工况。

1月8日，工人在振华重工南通传动大
型海工车间忙碌。2021年，凭借多年升降
系统制造优势，振华重工南通传动中标三峡
集团海上风电关键施工船升降装置项目。

新年伊始，工人们抢抓进度，加速推进
项目实施，助力海上风电施工，为打造海上
风电全产业链提供技术支撑，彰显了海工
装备设计实力。

许丛军 摄/东方 IC

近年来，“中国声谷”因人工智能产业的飞速发展被人熟知，如今，该谷正开展“二次创

业”，瞅准信创产业这一新赛道，加快打造世界级产业地标。

阅 读 提 示


